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宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府 101010106666 年第年第年第年第 2222 次廉政會報會議紀錄次廉政會報會議紀錄次廉政會報會議紀錄次廉政會報會議紀錄    

時間時間時間時間：：：：中華民國中華民國中華民國中華民國 101010106666 年年年年 12121212 月月月月 28282828 日日日日((((星期星期星期星期五五五五))))上午上午上午上午 11110000 時時時時    

壹壹壹壹、、、、    地點地點地點地點：：：：本本本本府第府第府第府第三三三三會議室會議室會議室會議室    

貳貳貳貳、、、、    主席主席主席主席：：：：余秘書長聯興余秘書長聯興余秘書長聯興余秘書長聯興                                                記錄記錄記錄記錄：：：：賴秐蓁賴秐蓁賴秐蓁賴秐蓁    

參參參參、、、、    出出出出、、、、列席單位及人員列席單位及人員列席單位及人員列席單位及人員：：：：((((如附簽到冊如附簽到冊如附簽到冊如附簽到冊))))    

肆肆肆肆、、、、    主席致詞主席致詞主席致詞主席致詞：：：：    

各位委員、外聘委員郭兩邠委員及林國漳委員，大家好。

今天主要是每半年召開一次的廉政會報，目的是貫徹廉能政

治，提升施政效能，很高興代表縣長來主持會議，與各位委員

一同檢視近半年來廉政工作執行情形。希望透過外聘委員和各

位府內委員從不同領域、角度，以豐富的經驗提供寶貴的意

見，共同集思廣益，抓住民眾需求的脈動，成為讓民眾有感的

廉能政治。 

伍伍伍伍、、、、    工作報告工作報告工作報告工作報告：：：：    

一、 上次會議裁(指)示事項辦理情形報告(詳如會議資

料)。 

主席主席主席主席裁示裁示裁示裁示：：：：    

有關上次會議裁（指）示事項辦理情形，均解除列管。 

二、 101010106666 年年年年 7777 至至至至 11111111 月月月月廉政廉政廉政廉政工作報告工作報告工作報告工作報告((((詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料))))。。。。    

(一) 「「「「宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府 101010106666 年廉政滿意度年廉政滿意度年廉政滿意度年廉政滿意度調查報告調查報告調查報告調查報告」」」」((((詳如會詳如會詳如會詳如會

議資料議資料議資料議資料))))。。。。    

環境保護局周局長環境保護局周局長環境保護局周局長環境保護局周局長錫福錫福錫福錫福發言發言發言發言：：：：    

針對問卷題項第 10 題：「您認為宜蘭縣政府有哪些

公務員需要加強法治教育訓練，以提升整體清廉形

象？」，有關加強法治教育以提升廉能部分，因為環

保法令相對比較繁雜，對民眾要完全理解相對需要
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花費多一點的時間，當然我們還是會持續加強本局

同仁業務相關法令訓練。  

主席發言主席發言主席發言主席發言：：：：    

其實有時民意調查結果，對於機關業務涉及裁罰性

質者，結果可能就與其他業務相較之下比較不討喜。 

地方稅務局劉局長地方稅務局劉局長地方稅務局劉局長地方稅務局劉局長富美富美富美富美發言發言發言發言：：：：    

我對於這份報告提出兩點看法，第一，有關問卷設

計似乎沒有針對是否來洽公過的民眾進行篩選，電

話中只是問「您認為」，信度部分是有疑問的；第二，

台灣趨勢公司有提到運用卡方分析，例如第 12 題：

「整體而言，您認為宜蘭縣政府公務人員的清廉程

度和過去的比較情形？」，這裡有超過 25%民眾年齡

是 60 歲以上，對應到最後建議高齡友善這一塊，就

有值得探討的價值，所以建議未來問卷可以針對受

訪回答者的部分再做篩選。 

計畫處黃科長計畫處黃科長計畫處黃科長計畫處黃科長秀靜秀靜秀靜秀靜發言發言發言發言：：：：    

報告中調查對象 60 歲以上人口就占了四分之一，退

休者也占了 20.3%，所以他們受訪時提出的建議也比

較傾向老人福利制度，而這些人員使用 3C 產品的比

例相對較低，以致他們認為相關法令的公開及透明

度稍低，是否因為這樣的受訪者年齡分布，而忽略

年輕族群的意見？ 

警察局警察局警察局警察局葉副局長葉副局長葉副局長葉副局長步和步和步和步和發言發言發言發言：：：：    

最近遠見雜誌報導警察的執法形象已有大幅度改

善，而警察局一向都非常重視法治教育，同仁也認

真、任怨，也許偶爾執法觀念不同，以致對民眾態
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度的部分難免會有狀況，可是在操守、清廉方面，

是可以保證的。關於羅東地區的夜間巡邏，以一般

勤務狀況公共場所及空曠地區，向來就是我們基本

任務，當然之後內部還是會再做要求。 

社會社會社會社會處處處處楊處長秀川楊處長秀川楊處長秀川楊處長秀川發言發言發言發言：：：：    

對於滿意度和清廉行政透明度調查需要改進的部

分，我們會極力來達到目標和改進。但因為問卷使

用電話採樣，所以會有一些誤差，特別是受訪對象

年齡層偏高，基本上他們還是留存過去對宜蘭縣政

府的傳統印象，或是從其他體系所得來的印象而做

出回答，也因此擔心廉政議題問答，對於老一輩民

眾來說，較難理解這份問卷與傳統施政滿意度、社

會福利政策之間的分別。最後有關社會福利在高齡

者身上有改善空間部分，目前在宜蘭縣有高齡友善

城市政策的推動，另外在獨居老人或是對於老人在

使用和訊息落差上，也會提供協助。 

建設處建設處建設處建設處邱科長程瑋邱科長程瑋邱科長程瑋邱科長程瑋發言發言發言發言：：：：    

建設處的都市計畫和建管，往常都會被認為比較不

透明，這跟它設計的體制有關，可能也跟我們承辦

與服務同仁的熟悉度有關，這方面逐年在改善，現

行亦有些可以線上查詢進度的部分，都市計畫也應

該更加強跟民眾的溝通和參與。  

外聘外聘外聘外聘林林林林委員委員委員委員國漳國漳國漳國漳發言發言發言發言：：：：    

建議各機關在做各項服務時，可以向民眾直接做問

卷調查，因為直接有來申請、接觸公務員的民眾，

對於公務員的態度、有沒有收賄等等的回答是更明
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確的，所以各單位這方面的調查亦應重視。 

外聘外聘外聘外聘郭郭郭郭委員委員委員委員兩邠兩邠兩邠兩邠發言發言發言發言：：：：    

我在縣政府擔任政風室主任的時候，這份調查的題

目就廉潔度調查部分是沒有太多的變動。當然題目

設計在執行上多少會有些盲點，像職業類別，因退

休人員較常待在家，就會較容易接到電話。另外，

建議政風處可把歷年比例增減的情形，提供給各單

位參考並做比較、檢討。 

主席提問主席提問主席提問主席提問：：：：    

請台灣趨勢公司針對剛才委員們的詢問及相關意

見，提出綜合回應說明。 

台灣趨勢股份研究公司台灣趨勢股份研究公司台灣趨勢股份研究公司台灣趨勢股份研究公司((((受委託民意調查業者受委託民意調查業者受委託民意調查業者受委託民意調查業者))))說說說說

明明明明：：：：    

謝謝主席及各位委員的意見，以下針對委員們提出

的問題，包括問卷題目設計、樣本代表性概括說明。

首先回應題目設計，基本上，每一年有關清廉題目

的部分是相同的，不同的主題是「行政透明度」，相

關主題設計主要是由委託單位研議並交給我們執

行，所以關於委員提到命題有需要修正的地方，後

續會更嚴謹或跟委託單位來做調整。另外關於年度

比較部分，其實都有寫在書面研究成果報告內容

裡，只是沒有在今天的簡報中呈現及說明，下次我

們會注意並補充說明。再來有關樣本代表性的部

分，因為這是針對全縣做的調查，在有效樣本 1,082

份當中，性別和年齡完全符合縣內的結構，因為後

續還有做加權的計算，雖然高齡者偏高，但這樣的



 
第 5頁，共 9頁 

比例與現在居住在宜蘭縣內的民眾是一致的，如果

只對年輕人做調查，其實結果反而會偏頗；至於民

眾是否有洽公經驗部分，在問卷執行前都有篩選是

否曾至縣府或其他局處洽公，但不見得每個局處都

有接觸，或是接觸頻率不同，當然因為我們採用電

話訪問的方式，在家中接聽電話的人員可能會是家

中的長輩，確實就有一些研究上的限制存在，但因

為往年也是以電訪方式調查，在年度比較上，還是

具有相當程度的參考價值。其實我們公司也有受託

做過貴府一些局處的個別滿意度調查，調查結果與

這份報告不大相同，係因為其他局處的調查直接電

訪曾至該局處洽公之民眾，其所反應的意見更貼近

該局處業務，而今天這份調查是針對全體縣民，它

的問項及業務範圍是比較廣，在數據參考的依據上

呈現，就會有權重上的差異。 

計畫處黃科長計畫處黃科長計畫處黃科長計畫處黃科長秀靜秀靜秀靜秀靜提問提問提問提問：：：：    

請教台灣趨勢股份研究公司，針對 13,181 通電話發

話的時間，在平日和假日有沒有不同？受訪族群有

沒有可能在職業類別上比較有多元性？ 

台灣趨勢股份研究公司補充說明台灣趨勢股份研究公司補充說明台灣趨勢股份研究公司補充說明台灣趨勢股份研究公司補充說明：：：：    

我們民意調查撥打電話的時間，平日是晚上六點至

九點半，假日是下午的兩點至九點半，會選擇晚上

撥打是以大家下班後可能會待在家的時間為主。 

主席裁示主席裁示主席裁示主席裁示：：：：    

請政風處爾後辦理廉政民意調查，設計相關問卷題

項時簽會相關單位（如計畫處）；另關於設計主題時
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用字或是相關名詞，像是「行政透明度」，有時老一

輩受訪民眾可能會聽不懂，所以請注意在設計問卷

的用詞或是名詞解釋時，應使受訪者容易理解。 

(二) 「「「「宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府宜蘭縣政府 105105105105----106106106106 年重大工程流年重大工程流年重大工程流年重大工程流（（（（廢廢廢廢））））標案件標案件標案件標案件

專案清查專案清查專案清查專案清查」」」」執行情形與策進作為執行情形與策進作為執行情形與策進作為執行情形與策進作為    ((((詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料))))。。。。    

主席主席主席主席發言發言發言發言：：：：    

謝謝政風處詳盡的報告，請相關單位工務處及農業

處回應。 

工務處工務處工務處工務處黃黃黃黃科長竣瑋發言科長竣瑋發言科長竣瑋發言科長竣瑋發言：：：：    

工務處現在辦理採購面臨了一些問題，首先，本處

同仁每年辦理採購金額與案件量都非常龐大，其次

本處人員流動頻繁，以致交接業務時未能完全傳承

相關公務經驗。最後，本處流標案件較多的原因，

除了報告中所述預算的合理性及中央補助款不足的

問題，其中有部分原因是東部地區承包廠商不足。

針對上述原因，本處已經積極研擬相對應處理方式。 

農業處陳科長俊宏發言農業處陳科長俊宏發言農業處陳科長俊宏發言農業處陳科長俊宏發言：：：：    

本處現行也面臨了人力不足的問題，因業務繁重，

再加上採購案件數量較多，承辦時恐有疏漏。另外

本縣南澳鄉地區地處偏遠，導致廠商考量機具運送

與人力等問題，不願前來投標，導致該地區採購案

件容易流標。本處已著手研擬流廢標解決方式，例

如：工程預算編列合宜、請中央補助款提早核定及

涉及專業性的漁港工程由專人處理等。 

主計處林副處長靜英發言主計處林副處長靜英發言主計處林副處長靜英發言主計處林副處長靜英發言：：：：    

本處發現容易流廢標的原因，有部分是預算編列不
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合理；其次請需求單位設計採購案件時不要超額設

計與超額編列預算，因為如此將造成預算不足而延

宕工程，再者中央補助經費時會不足，多出來的相

關費用會造成縣府吸收，增加縣府財政的困難。 

主席裁示主席裁示主席裁示主席裁示：：：：    

ㄧㄧㄧㄧ、、、、請各單位針對採購案件流廢標的問題予以注意 

    改善。 

二二二二、、、、針對採購需求單位超額設計的部分，請各單位 

    留意中央補助的方式，避免部分中央單位遇有  

    超額編列預算，需由縣府自行籌措不足金額， 

    而造成縣府財政負擔。 

陸陸陸陸、、、、    專題專題專題專題報告報告報告報告：：：：    

宜蘭縣水資源管理宜蘭縣水資源管理宜蘭縣水資源管理宜蘭縣水資源管理    ((((詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料詳如會議資料))))。。。。    

主席發言主席發言主席發言主席發言：：：：    

感謝科長詳細的報告，現在冬天到了，很多人會來礁

溪泡湯，像審計單位一直很重視我們礁溪溫泉管理，

例如溫泉業者有無繳費、有無合法申請，有無落實管

理。 

主席提問主席提問主席提問主席提問：：：：    

報告中提到智慧水錶的部分，請問費用是我們縣府支

出嗎？相關安裝有強制性嗎？ 

工務處黃科長竣瑋發言工務處黃科長竣瑋發言工務處黃科長竣瑋發言工務處黃科長竣瑋發言：：：：    

目前已經跟水利署申請到 300 萬元的費用，將先安裝

40 個智慧水錶。智慧水錶的安裝未來是朝向強制安裝

的目標前進。安裝的好處是不用另外派員去抄水錶，

可以節省人力，而且如果智慧水錶壞掉也會立即知
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道，可避免以往有部分業者傳統水錶壞掉了，超量用

水我們卻不知道的情形發生。目前要安裝的 40 個智慧

水錶，將先安裝於用水量大的溫泉業、飯店業者等，

以便監控業者用水的即時資訊。    

主席裁示主席裁示主席裁示主席裁示：：：：    

ㄧ、請工務處重視溫泉管理問題，並針對現行礁溪溫 

    泉管理問題提出專題報告。 

二、有關智慧水錶安裝管理一事，請工務處確實執行。 

柒柒柒柒、、、、    討論事項討論事項討論事項討論事項：：：：    

一一一一、、、、    提案一提案一提案一提案一：：：：    

有關本府 106 年廉能事蹟遴薦人員，經本府政風處辦

理初審後，提交本次會報複審。 

主席主席主席主席提問提問提問提問：：：：    

我發現本次廉能事蹟遴薦人員提報情形好像是府外局

表現比較好，而府內單位同仁表現卻沒有府外局表現

那麼亮眼。是府內單位都沒有提報案件嗎？ 

政風處廖處長常政風處廖處長常政風處廖處長常政風處廖處長常新發言新發言新發言新發言：：：：    

本府內部單位沒有提報人員參加遴選。 

主席裁示主席裁示主席裁示主席裁示：：：：    

（一）本次廉能事蹟提報名單都是府外局人員，請府

內單位同仁有好的表現，亦要勇於參加遴選，

不要因為謙虛或是怕麻煩，而沒有參加遴薦，

辜負辦理遴薦廉能事蹟的良善美意。 

（二）政風處 106 年廉能事蹟遴薦人員初審意見照案 

      通過。 

二二二二、、、、    提案二提案二提案二提案二：：：：    



 
第 9頁，共 9頁 

為保障稽查業務執法同仁，提高工作效能，請本府相

關機關單位檢視各權管稽核裁罰法令是否需訂定裁量

基準，或是訂定標準作業流程供執法同仁遵循。 

主席發言主席發言主席發言主席發言：：：：    

中央法規訂有罰則者，由中央另行訂定之。而縣府訂

有罰則者，需有裁量基準為依據，例如建設處、地政

處都訂有裁量基準。建設處使用管理科的行政處分常

被撤銷，就是對於違規態樣、對象陳述不清所致。另

教育處有關校車、托兒所違規被取締，相關案子交下

去處理，遲未有下文，請教育處要依法處理。 

外聘外聘外聘外聘林林林林委員國漳發言委員國漳發言委員國漳發言委員國漳發言：：：：    

裁量常涉及各種法律原理原則，例如：比例原則、明

確性原則等，我們必須謹慎處理，才不會導致行政處

分的瑕疵。建議可針對裁量範圍大者訂定裁量基準，

才不會導致相同情況，找關係的案件被輕罰，沒找關

係的案件被重罰，這樣會造成人民對政府的不信任。 

主席裁示主席裁示主席裁示主席裁示：：：：    

一、請教育處針對先前有關校車、托兒所違規案件， 

    依法處理。 

二、請各單位檢視各權管稽核裁罰法令是否需訂定裁 

    量基準，以配合縣長所要求的依法行政原則。 

捌捌捌捌、、、、臨時動議臨時動議臨時動議臨時動議：：：：(無)    

玖玖玖玖、、、、主席結論主席結論主席結論主席結論：：：：    

    謝謝各位委員的參與，也祝福大家新年快樂。 

拾拾拾拾、、、、散會散會散會散會：：：：12 時。 


